



01-421270



issp@usj.edu.lb



issp.usj.edu.lb



f usj.edu.lb



USJLiban



USJ TV in school/usjliban

Institut supérieur de santé publique Campus des sciences médicales | Bâtiment E – 3º étage

Présentation

La formation de Master en santé publique vise à former des experts en santé publique capables d'une part d'intervenir efficacement et de résoudre des problèmes complexes en santé publique et d'autre part de contribuer à l'avancement des connaissances et au développement de nouveaux savoirs permettant de s'adapter à des contextes en changement.

Le programme de Master en santé publique se déroule sur 4 semestres (plein temps) ou sur un maximum de 8 semestres (temps partiel).

Les options offertes sont

1- Option : épidémiologie et biostatistiques

Cette option fournit aux étudiants des connaissances et des compétences dans le domaine de la mesure et de l'analyse des données de santé. Les étudiants exploreront également les méthodes de la mesure de la santé des populations ainsi que les méthodes d'évaluation des interventions en santé publique. Cette formation vise à former des chercheurs, des enseignants-chercheurs et des professionnels capables d'intégrer les organismes de recherche, les établissements de santé, les agences sanitaires, et les industries pharmaceutiques.

2- Option : environnement et santé

Cette option permet aux étudiants d'acquérir une compréhension approfondie de l'interaction entre l'environnement et la santé humaine. Les étudiants exploreront les effets néfastes des agents chimiques et biologiques sur la santé humaine et la qualité de l'environnement, les défis actuels et futurs qui se trouvent face à face de l'environnement et la santé humaine, ainsi que les techniques nécessaires pour évaluer et contrôler les problèmes principaux de santé environnementale. A l'issue de cette formation, les étudiants seront prêts à mener des consultations, des recherches ou de pratiquer dans les organismes gouvernementaux, les organisations non gouvernementales et le secteur privé.

3 - Option : politiques et gestion de la santé

Cette option vise à fournir aux étudiants une vision globale et actualisée des organismes et des systèmes de santé. Les problématiques relatives à la santé seront abordées selon une approche pluridisciplinaire regroupant les aspects économiques, gestionnaires, juridiques, sociologiques, et politiques. A l'issue de cette formation, les diplômés peuvent assumer des fonctions de conseillers, d'analystes de services, de gestionnaires ou de planificateurs dans les organisations et systèmes de santé ou dans les institutions d'enseignement ou de recherche.

Objectifs

Cette formation de Master en Santé Publique vise à développer les compétences ci-dessous. A l'issue de cette formation, les étudiants seront capables de :

- Exercer un leadership dans le domaine de la santé publique
- Elaborer des programmes de santé publique répondant aux besoins de santé des populations
- Contribuer à l'élaboration et l'implantation des politiques nationales en santé publique
- Conduire des recherches en santé publique
- Intégrer des enjeux éthiques dans la pratique de la santé publique
- Collaborer avec les différents acteurs et instances dans le développement d'une vision commune pour une communauté en santé
- Communiquer efficacement les informations à des publics variés

Programme

Tronc Commun (60 crédits)

Semestre 1 (30 crédits)

- 6 cours obligatoires (20 crédits)
- Mémoire 1: Préparation au Mémoire (10 crédits)

Semestre 2 (30 crédits)

- 6 cours obligatoires (20 crédits)
- Mémoire 2: Protocole de recherche au Mémoire (10 crédits)

Stage (0 cr) Juin et Juillet

UE Engagement citoyen et solidaire (0 cr, eq à 1 ou 2 cr= 25 à 50h dont 20 à 40h terrain avant le dernier semestre ; validée par un certificat)

Spécialisation (60 crédits)

Semestre 3 (30 crédits)

- 3 cours obligatoires (12 crédits)
- 2 cours optionnels (8 crédits)
- Mémoire 3: Collecte des données (10 crédits)

Semestre 4 (30 crédits)

- 2 cours obligatoires (8 crédits)
- 3 cours optionnels (12 crédits)
- Mémoire 4-Rédaction et soutenance du mémoire (10 crédits)

Débouchés

Exemples de métiers en santé publique

- Directeur d'une organisation de santé
- Directeur d'un programme ou d'un projet
- Directeur financier d'une institution de soins
- Cadre infirmier ou paramédical
- Administrateur / Fonctionnaire
- Coordinateur / Chargé de programme, de projet ou de mission
- Gestionnaire
- · Chercheur / Analyste
- Chargé d'étude / Évaluateur
- Enseignant / Formateur / Superviseur
- Éducateur / Animateur dans des programmes d'information, éducation et communication
- Chargé de communication et du plaidoyer
- Consultant / Conseiller
- Conseiller technique
- Responsable de qualité et gestions des risques

Ces métiers s'exercent dans différents milieux professionnels, qu'ils soient dans le secteur public ou privé, directement liés à la santé et la santé publique ou liés à d'autres domaines ayant besoin d'une expertise en santé publique (éducation, médico-social, environnement, sécurité, défense, etc.).

Exemples de milieux professionnels

- Administrations publiques (ministères,
- Observatoires, instituts de veille sanitaire, ...)
- Structures parastatales (agences, services, ...)
- Organisations internationales
- Organisations non gouvernementales
- Associations
- Universités et instituts de recherche
- Structures de soins (hôpitaux, maison de repos, maisons médicales, cabinets privés, ...)
- Mutuelles
- Cabinets d'audit/conseil et bureaux d'étude
- Firmes pharmaceutiques et autres entreprises privées

Nom et contact du responsable académique

- Options : environnement et santé et politiques et gestion de la santé : Michèle Kosremelli Asmar : michele.asmar@usj.edu.lb
- Option : épidémiologie et biostatistiques : Journana Yeretzian : journana.estephan@usj. edu.lb

Témoignage d'un professeur du Master

Pr. Laurent RAVEZ

Université de Namur – Faculté des Sciences | Directeur du Centre de Bioéthique de l'Université de Namur Directeur du Département Sciences, Philosophies, Sociétés



Ethique de la santé publique

Un cours innovant

Professeur à l'Université de Namur (Belgique) en Faculté de Sciences et en Faculté de Médecine, j'ai l'honneur et le plaisir depuis 2018 de proposer aux étudiants et étudiantes du master en santé publique de l'ISSP un cours d'éthique de la santé publique. Un tel cours est très rare en Europe et est plutôt l'apanage des universités américaines. L'éthique de la santé publique est effectivement apparue très tard sur la scène scientifique et académique. L'Université Saint-Joseph et l'ISSP font donc ici

œuvre de pionniers. Ce cours d'éthique de la santé publique a largement contribué à l'écriture d'un ouvrage publié en octobre 2020 et intitulé « Introduction à l'éthique de la santé publique » (Sauramps Médical). Cet ouvrage est la seule référence récente en français pour cette discipline.

Un cours stimulant

L'éthique de la santé publique a montré tout son intérêt avec la terrible pandémie de COVID-19 qui frappe la planète entière. À côté des nombreuses questions scientifiques posées par ce nouveau virus, les interrogations éthiques se sont multipliées face aux mesures sanitaires exceptionnelles que les Etats ont dû prendre à l'égard de leurs citoyens (confinement, distanciation sociale, port du masque obligatoire, interdiction de voyager, fermeture des commerces, etc.). Ces contraintes indispensables pour endiguer la flambée de la maladie ont rapidement amené la population à se demander si les libertés individuelles pouvaient être sacrifiées à ce point sur l'autel de la sécurité sanitaire. Un tel questionnement constitue une excellente motivation pour chercher à mieux comprendre les valeurs qui fondent les politiques de santé publique. Et qui dit valeurs dit éthique.

Un cours ancré dans les réalités libanaises et co-construit avec les étudiants

Depuis deux ans, le cours d'éthique de la santé publique se donne à distance. Cela a nécessité une profonde réorganisation du contenu et du processus pédagogiques. Plusieurs leçons à distance en direct sont proposées aux étudiants. Ces leçons sont enregistrées et mises à disposition de celles et ceux qui le souhaitent. Par ailleurs, une présentation PowerPoint sonorisée est également disponible reprenant les éléments essentiels du cours. Pour l'examen, un système de monitorat est mis en place. Les étudiants sont invités à répondre par écrit à 4 questions couvrant l'ensemble de la théorie. Pour les aider dans cette tâche, ils peuvent m'envoyer par mail leur brouillon que je corrige et discute avec eux. Des échanges sur les platesformes Teams, Zoom ou Skype sont également possibles. Une véritable collaboration s'installe ainsi entre le professeur et les étudiants.

Le cours d'éthique de la santé publique expose des théories à vocation internationale, mais pour illustrer celles-ci, les étudiants sont encouragés à proposer eux-mêmes des exemples libanais. Dans le même esprit, les questions proposées pour le monitorat incitent les étudiants à trouver des illustrations libanaises aux problèmes d'éthique de la santé publique discutés.

Le cours d'éthique de la santé publique ambitionne donc d'être un cours co-construit avec les étudiants avec d'un côté l'apport théorique du professeur et de l'autre côté les développements et les applications proposés par les étudiants.

Témoignage d'une étudiante

Férial Assha



"Après avoir obtenu des diplômes dans diverses filières universitaires, mon parcours me mena naturellement au Master en Santé Publique à l'Université Saint-Joseph de Beyrouth.

Je m'attendais à acquérir des connaissances dans le domaine, mais en réalité, l'expérience fut beaucoup plus enrichissante que cela.

Alors que je pensais avoir déjà maîtrisé toutes les techniques méthodologiques académiques, je fus agréablement surprise de découvrir au cours de quatre semestres de travail soutenu et intensif, que j'en avais encore beaucoup à apprendre en matière de jugement critique et de rigueur de la démarche scientifique.

En sus de la quantité indescriptible des connaissances puisées, ce Master a structuré ma pensée et a approfondi mon jugement comme aucun cursus ne l'avait fait avant : ce fut pour moi un couronnement qui me permit de passer à des études de troisième cycle."

Partenariats internationaux et programmes d'échange

L'ISSP a plusieurs conventions et partenariats :

- 1 École de santé publique Université de Montréal
- Chaire Educations et santé (E&S) Université d'Auvergne Clermont 1
- 3 Karolinska Institutet Erasmus Mundus master's in public health in disasters
- 4 Lisbon Institute of Global Mental Health
- 5 London School of Hygiene and Tropical Medicine
- 6 OMS et Ministère de la santé
- 7 Ecocentra SARL
- 8 Apis-Health consulting Group SAL



